



EPÓNIMOS MEDICOS EN LOS HOSPITALES DE CUBA

Dra. Nivis Liedy Álvarez Castellanos. Médico, Especialista 1er grado MGI. Profesor Asistente. Dirección Municipal de salud, Ciego de Ávila.

Email: nalvarezc@infomed.sld.cu

RESUMEN

Una de las características del lenguaje médico es el uso habitual de epónimos o términos contruidos sobre nombres propios, puede ser un pretexto para recordar con honor la labor de otros médicos. Objetivo: Realizar una revisión bibliográfica para reseñar biográficamente algunos médicos cubanos cuyos Epónimos identifican hospitales de Cuba. Se utilizaron métodos de nivel teórico como Histórico -lógico; inductivo-deductivo y análisis síntesis; y de nivel empírico.se enumeran por provincias los hospitales que tienen nombre de médicos cubanos, con breve reseña biográfica. Se enumeran 20 hospitales según las provincias donde se encuentran, además de una breve reseña biográfica. Estos epónimos hacen honor a la labor de grandes médicos cubanos como Finlay, Albarrán, Piti Fajardo, Mario Muñoz entre otros. El uso de los Epónimos rinde homenaje a la labor de personalidades, logros y actuar relevante durante su vida. Muchos de estos hospitales adquieren nuevos nombres después de las gestas independentistas.

Palabras claves: Epónimos/ Hospitales; Reseña biográfica; Médicos Cubanos.

INTRODUCCION

Una de las características del lenguaje médico es el uso habitual de epónimos o términos contruidos sobre nombres propios. Así, corrientemente se mencionan signos físicos, síndromes y enfermedades que llevan el nombre de personalidades de la historia de la medicina que la describieron por primera vez. Para algunos, «el uso de epónimos es inapropiado porque, a menudo, dan una cuenta poco veraz de cómo fueron descubiertas las enfermedades y reflejan influencias, política, lenguaje, hábitos o, aun, mero azar, más bien que logros científicos.¹

También puede ser un pretexto para recordar con honor la labor de otros médicos que fueron víctimas de las situaciones anteriores a causa de su religión, su cultura, su opción política o su pensamiento, sobre todo en aquellas épocas de conflagraciones bélicas entre naciones, sobre todo en la era del nazismo. Siempre los conflictos destapan lo mejor y lo peor del género humano, y los médicos no son ajenos al devenir de la Historia.²

Se cree que una de las formas de reconocimiento de más tradición y de mayor peso es precisamente la epónimia.³

Según el diccionario epónimo [persona, animal, cosa] Que da nombre a algo, especialmente un lugar geográfico o una época. Que como ya se ha dicho también muy usado en la medicina de diferentes maneras.

Estos aspectos han motivado la realización de este trabajo específicamente para conocer cuantos y cuales hospitales de carácter provincial o nacional en Cuba llevan nombre de médicos cubanos que en alguna con su accionar fueron merecedores que esas instituciones lleven sus nombres.

Con lo anteriormente expresado este trabajo tiene como objetivo realizar una revisión bibliográfica para reseñar biográficamente algunos médicos cubanos cuyo Epónimos identifican hospitales de Cuba.

METODOLOGIA

Para abordar la temática, se realiza una revisión bibliográfica acerca cuantos, y cuales hospitales de carácter provincial o nacional en Cuba llevan nombre de médicos cubanos como Epónimos, y que hoy merecen que esas instituciones lleven sus nombres, lo cual constituye el principal material de la presente investigación. Para el desarrollo de la misma se emplean como principales métodos de investigación los siguientes: Del nivel teórico. El histórico-lógico: para analizar el objeto de estudio en el tiempo expreso a través de los documentos revisados relacionado los hospitales y los nombres que recibieron, provincia que se encuentran y una breve reseña del médico que lleva su nombre. El análisis-síntesis en los resultados derivados de la sistematización llevado a cabo en relación el tema que se aborda y de la experiencia acumulada en esta dirección por otros investigadores que permitieron identificar datos de estos médicos y sus reseñas biográficas. El inductivo-deductivo: a través de las consideraciones e ideas para arribar a conclusiones de todo el estudio realizado. Del nivel empírico se emplea alguna técnica para la recopilación de información, tales como: la revisión documental, en la valoración de los diferentes documentos que de alguna manera relacionan los hospitales con los médicos que le dan nombre y los aspectos de este que hacen merecedor de tan alta distinción. Se organizan por provincias y en dos casos hay coincidencias.

DESARROLLO

En 1958 había en Cuba 97 hospitales, con 28 536 camas. Uno solo era rural: poseía 10 camas y carecía de médico. Para una población de 6 500 000 millones de habitantes existían 6 300 médicos (3 000 de ellos abandonaron la Isla después del 1 de enero de 1959). Antes de 1959, el país contaba con una sola escuela de Medicina.⁴

En 1960 se crea un sistema de salud único, gratuito, de cobertura universal y dirigida centralmente. Ya en 1961 se cambió de enfoque de la atención en todo el sistema de curativo a preventivo. De 1970-1980 se desarrolló de la Atención Primaria de Salud que condujo a la formación del Especialista en Medicina General Integral y consolidación de la colaboración internacional en salud

El sistema de salud cubano cuenta con tres niveles administrativos (nacional, provincial y municipal) y cuatro de servicios (nacional, provincial, municipal y de sector).

La asistencia médica se brinda a través de una red de 219 hospitales, 13 institutos de investigación, 498 policlínicos y un contingente de médicos de familia ubicados en las comunidades, centros laborales y centros educacionales. Además, existen 127 puestos médicos, 26 bancos de sangre y tres balnearios minero-medicinales. Se brinda atención asimismo en 158 clínicas estomatológicas, 156 hogares de ancianos, 338 hogares maternos y 35 hogares de impedidos para diferentes situaciones y edades. ⁵

De estos hospitales nos referiremos a algunos de los provinciales o nacionales que llevan nombre (Epónimos) de médicos cubanos, por provincias donde están situados y breve reseña biográfica.

Dr. León Cuervo Rubio (Pinar del Río): Profesional dedicado al ejercicio de la Medicina y la Cirugía en Pinar del Río hasta el mes de noviembre del año 1946 en que fallece, y que, por sus méritos, Nació en la ciudad de Pinar del Río el 3 de julio de 1884. Miembro fundador de la Sociedad Cubana de Cirugía. Presidente Colegio Médico de Pinar del Río. Representa a La Cámara por dos períodos (1940-42) y (1942-46). "Cruz del Mérito de la Orden Finlay". Fallece en Pinar del Río el 3 noviembre de 1946.⁶

Dr. Eduardo Bernabé Ordaz Ducunge (Habana): nació el 13 de octubre del 1921, en San Antonio de los Baños. Se graduó de médico en el año 1951, especializándose en Anestesiología en el Hospital General Calixto García. Ordaz se incorporó a una Célula de Acción y Sabotaje junto a Fructuoso Rodríguez, estuvo preso en 13 ocasiones en varias Estaciones de la Policía, incorporándose a la lucha guerrillera como médico de la Columna 1 "José Martí", al mando del Comandante Fidel Castro, donde alcanzó el grado de Capitán. Fidel le pedía que al llegar a La Habana se hiciera cargo del Hospital Psiquiátrico, le comunicó que había sido ascendido al grado de Comandante del Ejército Rebelde. Falleció el 21 de mayo del 2006, a los 84 años de edad. Héroe Nacional de la República de Cuba y Orden Lázaro Peña. el 9 de enero del 2007, fue develado un busto del Dr. Ordaz en lo que fue Mazorra, y a partir de ese día, el Hospital Psiquiátrico de La Habana lleva su nombre. ⁷

Dr. Guillermo Hernández Fernández- Baquero (Habana): (1917-1987) paradigma de la Dermatología cubana, fue uno de los grandes pilares para el desarrollo de esta especialidad en Cuba. En junio de 1959 se hace cargo del servicio de Dermatología del Hospital Militar Dr. Carlos J. Finlay y pasa a formar parte de las Fuerzas Armadas Revolucionarias donde por

mantener una actitud ejemplar alcanzó el grado de Coronel. En 1960 lo nombran responsable de la cátedra de Dermatología de la Universidad de La Habana, radicando en el Hospital General Calixto García. Desde 1962 y hasta 1978 fue Presidente de la Sociedad Cubana de Dermatología. Publicó más de 400 trabajos en revistas científicas nacionales e internacionales y dos libros de texto sobre Dermatología. Obtuvo el título de Doctor en Ciencias Médicas en 1981. Recibió la Orden Carlos J. Finlay.⁸

Dr. Eusebio Hernández (Habana): nace en Colón, provincia Matanzas, Cuba, el 18 de enero de 1853. Con 16 años de edad, participó en el Alzamiento de Jagüey Grande, durante la Guerra de los Diez Años. En 1881, es designado coordinador civil de una conspiración militar. Trabaja como profesor de la Universidad, dirige un hospital y escribe en periódicos y revistas. Para marzo de 1896, naufraga junto a Calixto García en el "Hawkins". A las órdenes de este desembarca tiempo después en el "Bermuda" y queda bajo el mando del Mayor General José Maceo en el Estado Mayor del mismo. Corre 1899 cuando es nombrado General de Brigada de Sanidad por la Comisión Ejecutiva de la Asamblea del Cerro. Su labor como profesor y su método peculiar de enseñanza, siempre en busca de la renovación en los contenidos universitarios, lo hacían un excepcional maestro.^{9, 10}

Dr. Manuel Fajardo Rivero (Habana y Matanzas): Nació en Manzanillo, el 8 de noviembre de 1930. Se gradúa de médico en 1955. Trabaja en manzanillo. Al conocerse la vinculación con los revolucionarios, las fuerzas represivas, al mando del esbirro Salas Cañizares, célebre por sus asesinatos, asaltaron la clínica y detuvieron al Dr. Vallejo quien, al ser liberado, se incorporó a la Sierra Maestra. "Piti" –como le llamaban sus familiares y amigos- le siguió poco después, el 24 de marzo de 1958. Al frente de las obras de la Ciudad Escolar Camilo Cienfuegos, inaugura la Primera Unidad con 500 Camilitos, el 26 de julio de 1960. 1960 fue nombrado jefe de Operaciones en la zona del macizo montañoso de El Escambray, con la misión de limpiar el área de elementos contrarrevolucionarios. Allí combatió valientemente contra bandas terroristas organizadas por el Gobierno de Estados Unidos hasta la noche del 29 de noviembre de 1960, cuando al frente de una fuerza revolucionaria perseguía a un grupo de forajidos y en ese empeño fue herido de muerte, con 30 años de edad.¹¹

Dr. Joaquín Albarrán (Habana): Nace en la ciudad de Sagua la Grande, el 9 de mayo de 1860. Se traslada a Madrid para continuar los estudios y obtener el título de Doctor en Medicina, en la Universidad Central de Madrid. El viaje a Francia aconteció algo que marcó la vida del graduado, al punto de hacerle tomar la determinación de reiniciar la carrera como si nunca antes hubiera estudiado Medicina. Fueron Ranvier y Louis Pasteur quienes lo persuadieron para que se quedara en Francia. Pasteur y Albarrán, se hicieron notables al acuñar el nombre *Bacillus pyogenes*, al cual luego se le dio el nombre *Bacterium coli*. En 1890, fue nombrado jefe clínico para las enfermedades de las vías urinarias, profesor agregado en 1892, y en 1894 cirujano de hospitales. Solo 51 años tenía el excepcional clínico, urólogo, histólogo y bacteriólogo cuando falleció en París el 17 de enero de 1912, como consecuencia

de una tuberculosis. El mismo año de su fallecimiento, Albarrán había sido nominado para el Premio Nobel de Medicina.¹²

Dr. Ángel Arturo Aballí (Habana): 30 de septiembre de 1880. Fue uno de los pediatras más importantes de la historia de la Medicina cubana. Fundador y maestro. Doctor y profesor. Notable y eminente médico, es considerado como uno de los pediatras más importantes de la historia de la medicina cubana. En 1906 se le asigna oficialmente para que imparta la enseñanza de la Patología y Clínica Infantiles en la Universidad de La Habana. introdujo en el país la otoscopia y el uso del citoscopio infantil; se hicieron las primeras transfusiones de sangre en niños, así como las primeras punciones lumbares, el estudio del líquido cefalorraquídeo, y las pruebas hepáticas, entre otras, procedimientos diagnósticos y terapéuticos de lo más avanzado en el mundo de aquel entonces. La Sociedad de Estudios Clínicos que el Dr. Aballí presidiera entre 1920 y 1924, fue la primera sociedad de carácter científico de la medicina cubana. El 15 de octubre de 1925, junto a Juan Guiteras, constituyó la Federación Médica de Cuba, siendo elegido su primer presidente. Fundó el periódico político El Cubano Libre. Falleció en La Habana el 22 de julio de 1952.^{13, 14}

Dr. Carlos Juan Finlay (Habana): Nació en la Ciudad de Puerto Príncipe, actual Camagüey, el 3 de diciembre de 1833. Se graduó de Doctor en Medicina en el Jefferson Medical College de Philadelphia el 10 de marzo de 1855. Revalidó sus estudios en la Real y Literaria Universidad de La Habana donde se le extendió el título de Licenciado en Medicina el 15 de julio de 1857. se dedicó a la investigación de los dos grandes problemas epidemiológicos del país: la fiebre amarilla y el cólera. En la V Conferencia Sanitaria Internacional celebrada en Washington en febrero de 1881 presentó, su teoría metaxénica del contagio de enfermedades o del vector biológico para explicar la transmisión de la fiebre amarilla. Por estos aportes fue propuesto para el Premio Nobel de Fisiología y Medicina desde 1905 hasta su fallecimiento y entre muchas condecoraciones y reconocimientos recibió la medalla "Mary Kingsley" de la Escuela de Medicina Tropical de Liverpool, Inglaterra y del gobierno francés la Orden de la Legión de Honor. La UNESCO ha instituido un premio con su nombre. Fue el iniciador de la bacteriología en Cuba. Desarrolla como higienista social una labor de extraordinaria importancia al fundar, organizar y dirigir el naciente sistema sanitario estatal cubano. Fue uno de los fundadores de la OPS. Falleció en La Habana el 19 de agosto de 1915.^{15, 16}

Dr. Luis Díaz Soto (Habana): nació en el poblado de Pedro Betancourt, provincia de Matanzas, el 13 de febrero de 1905. En 1929, ejerció como médico interno entre 1930 y 1932. Allí se desempeñó como anestésista, auxiliar de cirugía, especialista en enfermedades del corazón y vasculares, así como especialista en nutrición. Se vinculó a las luchas médicas en Cuba. Ingresó en el Partido Comunista de Cuba en 1935 y en junio de 1937 formó parte del grupo de combatientes cubanos que participó en la guerra del pueblo español contra el fascismo y en defensa de la Segunda República Española. Elegido delegado a la Asamblea Constituyente de 1940. Gravemente enfermo, vivió los últimos años de su vida bajo la presión

de la policía de la dictadura batistiana en una semiclandestinidad ya que por sus actividades revolucionarias fue conducido detenido varias veces al Buró de Represión de Actividades Comunistas (BRAC) y fichado en el Servicio de Inteligencia Militar (SIM). El 23 de noviembre de 1958, a pocos días del triunfo de la Revolución Cubana, falleció en La Habana.¹⁷

Dr. Mario Muñoz Monroy (Matanzas): A pesar de tener una situación económica y familiar muy favorable, no vaciló en acudir al llamado de Fidel, para ser el médico de los asaltantes al Cuartel Moncada, que realizarían el 26 de julio de 1953. nació en Colón, provincia de Matanzas, el 26 de julio de 1912. 1942/ 16 de marzo. Obtiene el Título de doctor en Medicina. Ya para esa fecha había vivido en el inquieto ambiente universitario una de las etapas más ricas de la historia de Cuba, cuyas enseñanzas ayudaron a madurar sus ideas revolucionarias. En abril de 1952, Mario acudió a una reunión con Fidel Castro, en el campo de aterrizaje de Matanzas. Mario salió para Santiago y recogió al trabajador bancario Julio Reyes Cairo en un lugar cercano a Placetas. Las incidencias del viaje no se conocieron porque los dos fueron asesinados después del Asalto. El cadáver del Dr. Muñoz no fue arrojado a una fosa común junto con los otros asaltantes. Después del triunfo revolucionario, el Hospital Militar de Matanzas se llama "Dr. Mario Muñoz Monroy".¹⁸

Dr. Faustino Pérez (Matanzas): Nació el 15 de febrero de 1920, Sancti Espíritus. A lomo de caballo, logró vencer los objetivos de la escuela primaria superior y en el curso académico 1938-1939 matriculó en la Escuela Superior de Segunda Enseñanza de Sancti Espíritus. A la hora de decidir qué estudiar el joven se decantó por la carrera de Medicina, llevado por su determinación de ser útil y servir. Se convierte en alumno de primer año de la Escuela de Medicina de la Universidad de La Habana, en el curso académico 1942-1943. Vota por primera vez en las elecciones de 1944, y lo hace por el candidato del Partido Revolucionario Cubano (PRC). Se Integra a las luchas estudiantiles. Se incorpora en calidad de fundador al Movimiento Nacional Revolucionario. En 1954 va a prisión al ser juzgado por la ocupación de uniformes militares, dinamita, granadas. Viene en el del Granma, con el grado de capitán. Integra el primer Gobierno Revolucionario. Miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba. a pesar de la edad y una enfermedad cardíaca, solicita su liberación y asignación como Jefe del Plan de Desarrollo de la Ciénaga de Zapata. Hasta su muerte, el 24 de diciembre de 1992.¹⁹

Dr. Julio Alfonso Medina (Matanzas): Nació en la ciudad de Matanzas, el 24 de enero de 1951. Escogió la especialidad como interno vertical en Ginecobstetricia, graduándose como médico en el año 1975. En el año 1978 fue designado por el Comité Militar para cumplir misión internacionalista en la República Popular de Angola, con la responsabilidad de director en el Hospital General de Menongue. En un corto período desarrolló una reconocida labor médico-social. El 31 de octubre, como parte de una caravana militar importante, fue alcanzado por una mina en el transporte en que viajaba en la parte posterior, terminando así su fecunda vida. Sus restos fueron trasladados al Cementerio San Carlos de su ciudad natal, donde descansan en el Panteón de los Mártires. Recibió honores militares el 7 de diciembre de 1989.

El 30 de julio de 1996, se decidió que el Hospital Provincial Ginecostétrico de la ciudad llevara su nombre.²⁰

Dr. Celestino Hernández Robau (Villa Clara): Nació el 24 de septiembre de 1902, en encrucijada. Fue miembro del Partido Comunista desde el año 1933. logró graduarse de médico el 24 de septiembre de 1937 y lo nombraron médico municipal. Larga fue la lucha de Celestino en la clandestinidad defendiendo su legalidad de servir a la Revolución. La persecución sobre Celestino aumenta y la jauría batistiana que lo azocaba se lanzó hacia él para asesinarlo, no queda otra alternativa para este revolucionario que el camino a la Sierra y es cuando el Partido lo envía al Escambray para actuar como médico cirujano en la Columna 8 "Ciro Redondo", comandado por el Che, vestido de ropa de verde olivo y con grado de Teniente. Desde que Celestino se encontraba junto a las tropas del Che, venía presentando un cuadro clínico bastante crítico pues padecía de profunda crisis de hiperglicemias y además padecía de insuficiencia renal. El 31 de julio de 1965 en la ciudad de Santa Clara, murió.²¹

Dr. Gustavo Aldereguia Lima (Cienfuegos): Nació el 22 de marzo de 1895, en Granma. En 1913, matrícula en la Universidad de La Habana en las carreras de Medicina y Medicina Veterinaria; esta última la abandona en el primer año. Se gradúa con notas de sobresaliente en los ejercicios de grado para el doctorado en Medicina, el 10 de junio de 1918. El conocimiento de la higiene social, del que es indiscutiblemente un precursor en Cuba en su concepción materialista dialéctica, lo va a acrecentar con el estudio y el ejercicio de la medicina interna en general y de la tuberculosis en particular. En 1930, publica su libro Estudios sobre Tuberculosis. 1931, viaja a Estados Unidos para ampliar sus conocimientos y matricula en la famosa "Trudeau School of Tuberculosis". Se gradúa de especialista en ese mismo año. Labora junto a Mella en sus actividades revolucionarias. funda junto a los doctores Federico Sotolongo Guerra, Luís Díaz Soto y Pedro Kourí Esmeja, entre otros, el Ala Izquierda Médica. Cargado de prestigios científicos y revolucionarios, se extingue su vida en La Habana el 7 de septiembre de 1970.^{22, 23}

Dr. Antonio Luaces Iraola: (1842-1875) (Ciego de Ávila): Nació en Camagüey, 11 de junio. Coronel. Combatió en la guerra de secesión en EEUU. Médico de la división de Camagüey subordinado a Agramonte. En 1869 fue nombrado jefe de sanidad de Oriente, ratificado en 1870, a pesar de eso continuó en filas al lado de Agramonte. Fue uno de los 35 jinetes que participaron en el rescate de Sanguily. Hecho prisionero por una guerrilla fue fusilado. Historiadores plantean que llegó a ser jefe superior de sanidad del ejército libertador. En su nombre el 13 de julio de 1900 se establece un Hospital General en Ciego de Ávila.¹⁰

Dr. Octavio de la Concepción y Pedraja (Camagüey y Guantánamo): Nació en La Habana el 16 de octubre de 1935. En 1952 ingresó a la Facultad de Medicina de la Universidad de La Habana, participando en las luchas estudiantiles, interrumpiendo sus estudios en 1957 cuando la facultad fue cerrada por el régimen de Fulgencio Batista. En 1957 luego del cierre de la universidad, Tavito regresó a Tacajó, ingresó en el Movimiento 26 de Julio y prestó asistencia

médica en el hospitalito del Central hasta su definitiva incorporación al Ejército Rebelde. En noviembre de 1958 se unió al Segundo Frente Oriental Frank País, comandado por Raúl Castro, como auxiliar de cirugía. En 1959 regresó a sus estudios de medicina. A partir de abril de 1965 Guevara se instaló al mando de 120 cubanos para apoyar la lucha del Consejo de Liberación del Congo. Posteriormente en Bolivia las tropas del ejército boliviano y ultimado el 12 de octubre de 1967, siendo enterrados clandestinamente.²⁴

Fermín Valdez Domínguez: (1853-1910) (Holguín). 10 de Julio en la Habana. Coronel. Médico y periodista. Amigo de José Martí. Involucrado en el suceso de los estudiantes de Medicina y fue condenado a 6 meses de cárcel. Desterrado a España. En 1884 fue a EEUU a colaborar con Martí. Jefe de sanidad del 4to cuerpo. Secretario de relaciones exteriores elegido en Jimaguayú y no abandonó sus funciones en la sanidad. Jefe de despacho de Gómez. Integró la junta patriótica de la Habana en 1907 en contra de la anexión. No ocupó cargos públicos en la república. Murió en 1910 en la Habana.

Dr. Juan Bruno Zayas: (1855-1905) (Santiago de Cuba): Nació en la barriada del Cerro. General de Brigada. Frente al regimiento de caballería de Las Villas. Se unió a Serafín Sánchez al frente de la 1ra división del 4to cuerpo. Pasó al mando de la 1ra brigada de la 2da división del 4to cuerpo. Fue uno de los que la apoyó como joven médico y con solo 27 años de edad se incorporó al Ejército Libertador. Fue el general más joven del ejército libertador en esos momentos. Sorprendido en una emboscada enemiga debido a un delator del lugar donde acampaba cayó en su puesto de combate el 30 de julio de 1896 y sus restos trasladados al cementerio de Colón en 1922.¹⁰

Dr. Ambrosio Grillo Portuondo (Santiago de Cuba): Nació en la ciudad de Santiago de Cuba el 7 de diciembre de 1856. Viajo a Galicia, en cuya Escuela de Medicina se graduaría de médico cirujano en octubre de 1882, a los 25 años de edad. En 1889 es nombrado por el Gobernador General, Primer Teniente Alcalde del Ayuntamiento de la ciudad de Santiago de Cuba. Tuvo que migrar hacia Jamaica y después Europa y Santo domingo, se le reconoce su aporte a la causa independentista, en el envío y aprovisionamiento de algunas expediciones. En 1898, regresó a Santiago de Cuba, ocupando desde ese mismo año hasta 1902, el cargo honorario de "Médico Municipal". Por entonces se le llamó el médico de los pobres. En agosto de 1908, ganó mediante elecciones, el cargo de Alcalde Municipal de Santiago de Cuba. Después fue director del antiguo Hospital Provincial. Director del Hospital Provincial "Saturnino Lora" durante siete años. Muere el 31 de mayo de 1932 en la ciudad de Santiago de Cuba.²⁵

Dr. Joaquín Duani Castillo: (1858-1902) (Santiago de Cuba): Nació en Santiago de Cuba, el 1ro. de mayo de 1858. General de Brigada. Sirvió como médico en la marina de guerra de EEUU, en la cual participó en una expedición científica en el océano glacial Ártico. Jefe de sanidad del 1er cuerpo. Jefe de sanidad de la columna invasora del 1895. Jefe de cuerpo de sanidad del ejército libertador. Delegado por Oriente a la asamblea constituyente de 1901. Con la esperanza de restablecerse, viajó a París, escenario de sus días de infancia y juventud.

Donde falleció el 20 de noviembre de 1902. En su honor se crea en Santiago de Cuba el 13 de enero de 1959 el Hospital Militar del territorio sur del Ejército Oriental que lleva con legítimo orgullo su nombre. ¹⁰

CONCLUSIONES

El sistema de salud cubano tuvo gran desarrollo después del triunfo revolucionario de 1959. Se incrementaron a más del 200% los Hospitales. El uso de los Epónimos en los nombres de Hospitales rinde homenaje a la labor de personalidades, logros y actuar relevante durante su vida. Son numerosos los que llevan hoy con orgullo nombre de médicos cubanos. Muchos de ellos adquieren nuevos nombres después de las gestas independentistas.

BIBLIOGRAFIA

1. Goic G Alejandro. Sobre el uso de epónimos en medicina. Rev. méd. Chile. 2009 Nov [citado 13 abr 2023];137(11):1508-10.(Aprx 5 p) Disponible en: https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872009001100016
2. González López E. ¿Hay que seguir utilizando (algunos) epónimos médicos? Medicina Clínica. 2010 mayo [citado 13 abr 2023];134(15): (aprox 6 p). Disponible en: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=67964>
3. Esteban Arrea C. La eponimia en el lenguaje científico. Razones de su existencia y principales problemas que plantea. España: Universidad de Salamanca 2012. [citado 13 abr 2023];(Aprox 9 p) Disponible en: http://gredos.usal.es/jspui/bitstream/10366/120785/1/Carolina_Esteban_TFG.pdf
4. Castro Ruz, F. Causa 37 de 1953. Alegato La Historia me Absolverá. Programa del Moncada. La Habana: Ediciones Políticas/Editorial de Ciencias Sociales; 1973. [citado 13 abr 2023]. Disponible en : <http://www.fidelcastro.cu/es/libros/la-historia-me-absolvera-edicion-anotada>.
5. Ministerio de Salud Pública de Cuba. Anuario Estadístico 2009. La Habana, Cuba: MINSAP, 2010. [citado 13 abr 2023] Disponible en: <https://www.scielosp.org/article/spm/2011.v53suppl2/s168-s176/>.
6. Rodríguez Arencibia M. A. et al. "León Cuervo Rubio". Hospital y Médico. Reseña histórica para trabajadores y alumnos. Marzo 2007. ISSN: 1561-3194; Rev. Ciencias Médicas. diciembre 2007[citado 12 abr 2023]; 11(5). (Aprox 4 p). Disponible en: https://www.researchgate.net/publication/262461987_Leon_Cuervo_Rubio_Hospital_y_Medico_Resena_historica_para_trabajadores_y_alumnos_Marzo_2007/citation/download
7. Bernabé Ordaz Ducunge Dr. Eduardo. Notas biográficas del extraídas del trabajo "Eduardo Bernabé Ordaz Ducunge", disponible en su versión original y completa en http://www.ecured.cu/index.php/Eduardo_Bernab%C3%A9_Ordaz_Ducunge

8. Guillermo Fernández Hernández-Baquero. Cubanos Famosos. Disponible en: <http://www.cubanosfamosos.com/guillermo-fern%C3%A1ndez-hern%C3%A1ndez-baquero>
9. Delgado CalzadoI Jorge, Sarduy Nápoles Miguel. Eusebio Hernández. Revista Revista Cubana de Medicina Militar 2011[citado 12 abr 2023].;40(1):70-75. (Aprox 9p) Disponible en : http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0138-65572011000100010.
10. Mayo Márquez Rubén Carlos. Médicos en el Ejército Libertador. MEDICIEGO 2013[citado 12 abr 2023]; 19 (Supl. 1).(Aprox 10 p). Disponible en: <https://pesquisa.bvsalud.org/portal/resource/pt/cum-56908>.
11. González Camacho, Magali. Biografía Piti Fajardo, médico, maestro y soldado. Revista 16 de abril. La Habana, 22 abril 2002[citado 12 abr 2023]. (Aprox 5p) Disponible en: <http://files.sld.cu/cirured/files/2013/11/cmdte-manuel-piti-fajardo-mca.pdf>.
12. Wong Corrales LA, Álvarez Rodríguez Y. Dr. Joaquín Albarrán, un cubano digno. Rev Méd Electrón. 2011 Sep-Oct [citado 13 abr 2023]. 33(5). (Aprox 12 p) Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242011000500014.
13. Martínez Aportela E, Ordoñez Pérez MC, Arana Graciaa RM, Méndez Martínez J, Espinosa Reyes JA, González Flores G. Apuntes sobre la vida y obra del Dr. Angel Arturo Aballí Arellano. Rev Méd Electrón. 2017 May-Jun [citado 12 abr 2023]; 39 (3).(Aprox 9P) Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/2277>.
14. Alonso Menéndez D. Profesor Dr Ángel Arturo Aballí Maestro de la Pediatría Cubana. La Habana: Academia de Ciencias de Cuba; 1977. [citado 12 abr 2023].(Aprox 10 p) Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0045-91782003000100002.
15. Delgado García Gregorio "Finlay Barrés, Carlos Juan (1833-1915)" [citado 12 abr 2023]. disponible en: <http://www.revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/276/html>.
16. Delgado García Gregorio "Trascendencia de la obra científica del doctor Carlos J. Finlay en el 170 Aniversario de su nacimiento" [citado 12 abr 2023]. disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0375-07602004000100002&script=sci_arttext&tlng=pt
17. "Luis Díaz Soto:ejemplo de científico revolucionario" del Dr. Juan Marinello Vidaurreta. [citado 12 abr 2023]. (Aprox 9 p) disponible en: <http://files.sld.cu/revsalud/files/2013/12/dr-luis-diaz-soto-1905-1958.pdf>.
18. González Quijano H, Navarro de Armas O, Suárez Díaz RM, Ramírez Silvera M, Bravo Romero L. Vida y Obra del Dr. Mario Muñoz Monroy. Rev Méd Electrón. 2017

- Mar-Abr [citado 12 abr 2023].;39(2).(Aprox 8 p) Disponible en: <http://scielo.sld.cu/pdf/rme/v39n2/rme280217.pdf>.
19. Pérez del Castillo M, Marrero Vega RJ, Vega Díaz JJ, Rolo Mantilla FM, Fuentes García S, Santana Santana I. Faustino Pérez Hernández, honestidad y entrega. Rev Méd Electrón. 2018 Ene-Feb [citado 12 abr 2023]. 40(2).(Aprox 9p) Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/2707/3796>
 20. Dávila Albuerne B, Hernández Cabrera J, García León L. Julio Rafael Alfonso Medina: médico y mártir internacionalista matancero. Rev Méd Electrón.2012 Mar-Abr [citado 12 abr 2023].34(2). (Aprox 8p) Disponible en: <http://www.revmatanzas.sld.cu/revista%20medica/ano%202012/vol%202012/tema15.htm>
 21. Dr. Celestino Hernández Robau. Ecured. Disponible en: https://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:JDR4N_Z3TwAJ:https://www.ecured.cu/Celestino_Hern%25C3%25A1ndez_Robau+%&cd=1&hl=es-419&ct=clnk&gl=ao&client=firefox-b-d
 22. Delgado García Gregorio. Doctor Gustavo Aldereguía Lima: luchador e higienista social". [citado 12 abr 2023]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S086434662012000200002&script=sci_arttext&lng=pt
 23. Pino Blanco Reinaldo et all. "Dr. Gustavo Aldereguía Lima: apuntes para un enfoque histórico y social de su vida". [citado 12 abr 2023]. Disponible en: <http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/viewArticle/259/522>
 24. Anderson, Jon Lee (1997). Che Guevara. Una vida revolucionaria. Barcelona: Anagrama. ISBN 84-339-2572-0. [citado 12 abr 2023].Disponible en: https://www.anagrama-ed.es/libro/cronicas/che-guevara/9788433925725/CR_72.
 25. "Biografía Dr. Ambrosio Grillo Portuondo", sitio web del Hospital Clínico Quirúrgico Universitario "Dr. Ambrosio Grillo Portuondo", de Santiago de Cuba, [citado 12 abr 2023]. disponible en : <http://instituciones.sld.cu/hgrilloscu/biografia-drambrosio-grillo-portuondo/>